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L’ultimo abbraccio a Enzo Jannacci

Pubblicato: Martedì 2 Aprile 2013

Milano ha dato il suo
ultimo, lungo abbraccio al suo cantore,  morto venerdì 29 marzo 2013: sono stati in migliaia i milanesi
che hanno assistito ai funerali di Enzo Jannacci, nella milanesissima Basilica di Sant’Ambrogio, e
l’hanno accompagnato verso il Famedio del Cimitero Monumentale, la sezione che raccoglie i milanesi
illustri, e che accoglie le spoglie di Alessandro Manzoni, Carlo Cattaneo, Salvatore Quasimodo.

E tutta Milano piangeva davanti alla bara del suo cantautore e autore più amato, mentore di una intera
generazione non solo di cantanti ma anche di cabarettisti e attori, presenti in massa alle

esequie dell’amico a cui dovevano molto. Adriano
Celentano, con Claudia Mori, se n’è andato subito perchè ha visto "troppa gente" e preferiva partecipare
più serenamente alla messa, anche se ha aggiunto "C’è troppa gente. Meno male". C’era Eugenio
Finardi, Roberto Vecchioni, Teo Teocoli – che ricorda "Quando aprì l’ambulatorio medico eravamo
quattro pazienti: io, Cochi, Renato e Boldi" –  e Cochi Ponzoni e Renato Pozzetto erano commossi alla
funzione, insieme a Dario Fo, Renzo Arbore, Fabio Fazio, oltre ai principali rappresentanti delle
istituzioni milanesi: il sindaco Giuliano Pisapia e il presidente della Regione Roberto Maroni.
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L’omelia, cui hanno assistito in prima fila i famigliari, in primis suo figlio Paolo, che ha seguito le sue
orme musicali (e che, alle decine di fotografi assiepati alla ricerca di una dichiarazione, ha risposto
semplicemente "Scusate, ora devo salutare papà") è stata tenuta da don Roberto Davanzo, direttore
della Caritas Ambrosiana, che ne ha fatto un ricordo personale e sociale importante. Qui sotto il testo
integrale:

“Si potrebbe andare tutti quanti al tuo funerale …” cantavi tanti anni fa, caro Enzo. Ebbene ora ci
siamo al tuo funerale e siamo in tanti, e siamo tutti. Ma nella canzone precisavi il motivo, la
curiosità: “per veder se la gente poi piange davvero”. E anche questo te lo possiamo garantire: la
gente ti voleva bene, ti vuole bene, perché non si può non voler bene a chi con la sua arte ha dato
voce (assieme ad altri amici che sono oggi in questa basilica) a quelli che la voce non ce l’hanno,
ai tanti anonimi sconfitti della storia, da quel Soldato Nencini meridionale ma di stanza ad
Alessandria, “perché c’è più nebbia”, a quello che Faceva il palo della banda dell’ortica sordo e
cieco arrabbiato con i complici per un bottino che – secondo lui – gli consegnavano a cento lire
alla volta. Le riascolteremo a lungo le tue canzoni, caro Enzo, non solo per ricordarti, ma
piuttosto per diventare più umani, più autentici.

Enzo ci ha lasciato proprio nei giorni in cui i cristiani celebrano il mistero più grande, quello di
un Dio che non si è accontentato di fare tutto quello che ha fatto, ma che ha anche voluto entrarci
in questa storia, sporcarsi i piedi con la polvere di questa terra, per dirci che questa vita potrebbe
essere vissuta in modo diverso, in modo più bello, smettendo di farci gli affari propri,
cominciando a prenderci cura anche degli altri, di quelli di cui nessuno si cura.
In questi giorni di Pasqua noi non celebriamo solo una generica sopravvivenza oltre la morte, ma
anche la certezza che l’unica strada per il successo è quella che ci salva da un’indifferenza che ci
condanna ad una solitudine senza speranza.

E allora – capite – il funerale di un amico, di una persona cara, amata, diventa qualcosa di più che
un doveroso tributo. C’è di mezzo la possibilità, mai scontata, di ripensare a quali condizioni
tutte le relazioni che nella vita riusciamo a tessere vengono salvate dall’azzeramento della morte.
Enzo sarà ricordato a lungo, la sua sepoltura nel Famedio lo salverà da un oblio immediato. Ma
può essere solo questa la consolazione rispetto alla separazione che la morte porta con sè? Ci
possiamo consolare di una sopravvivenza fondata solo sul ricordo di noi che restiamo?
Capite che siamo di fronte al caso serio della vita, alla domanda che ci fa chiedere se c’è
qualcosa per cui valga la pena di vivere, per cui valga la pena di morire.

La Pasqua di Gesù, una vita di dedizione agli altri che sconfigge il rifiuto e persino la morte, è
una risposta non certo facile e che non ci mette al riparo da incertezze e disillusioni, ma è l’unica
che giustifica il nostro essere qui, oggi. L’unica che giustifica il rischio di vivere una vita centrata
su chi ci sta attorno e non solo su di noi. A patto di riuscire a sentire il fascino proveniente da
quel Gesù che tanto aveva attratto Enzo in questi ultimi anni. Quel Gesù cui i primi discepoli
chiesero “dove abiti” e dal quale rimasero talmente presi da ricordare, decenni dopo, persino che
ora fosse quella in cui cominciarono a stare con lui.

Ma permettetemi ora di parlare come Direttore della Caritas di Milano. È dalla geniale ed amara
poesia di Enzo Jannacci che abbiamo tratto il titolo di una rivista e di tanti progetti di dignità che
da questa rivista sono scaturiti, a Milano e in altre città d’Italia (da Palermo a Napoli, a Rimini, a
Catania, a Torino, …) che hanno accettato di lasciarsi un po’ contaminare da un dialetto venuto
da altrove. È vero: El purtava i scarp del tenis è canzone cantata in quel dialetto milanese che si è
forgiato nei secoli grazie all’influsso delle tante lingue che sono passate da Milano /
Mediolanum, la terra di mezzo tra il Mediterraneo e il nord Europa, tra i Balcani e i Pirenei. Un
dialetto che, nel raccontare della storia triste di un senza dimora alla ricerca di un amore che non
può essere negato a nessuno, ha smesso per un attimo di essere visto come una colonizzazione
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della ricca ed efficiente terra milanese per diventare una specie di esperanto dell’emarginazione e
della denuncia di ogni indifferenza. Se la canzone di Jannacci si chiudeva infatti con il
ritrovamento del protagonista sotto un mucchio di cartoni ormai esanime e con un cinico lasa sta,
che l’é roba de barbun, possiamo dire che proprio quella canzone è invece diventata la cifra di un
prendersi a cuore le storie e le vite di tanti “barboni” alla ricerca più o meno consapevole di
un’esistenza più dignitosa, di un amore, di una speranza. Il mondo degli emarginati che Jannacci
aveva raccontato in modo struggente e ironico, sconsolato e caustico dal protagonista di Ragazzo
padre al villano di Ho visto un re passando attraverso il tossico di Se me lo dicevi prima … quel
mondo, in quel barbone con le scarpe da tennis, veniva magistralmente rappresentato.

Non so se e quanto Enzo fosse consapevole dei risultati di quel progetto ispirato da una sua
canzone. Quello che so é che la carità ha bisogno – oggi più che mai – anche di poeti che ci
riportino, come è stato scritto in questi giorni, all’essenziale, all’interiorità: la dimora che tutti
condividiamo, anche quando non abbiamo dimora. Enzo è stato questo tipo di poeta. A noi il
dovere di dire il nostro grazie a lui e a quanti – e non li nominiamo per non dimenticarne alcuno
– lo hanno sostenuto nella sua arte, nella sua missione di medico, nella sua malattia: a partire
dalla moglie, la signora Giuliana, e dal figlio Paolo, cui va il nostro cordoglio e la promessa del
nostro affetto.
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